

Update Intensivmedizin · Update intensive care medicine*D. Fliser*

- 264 **Akutes Nierenversagen – Dialyse**
Acute renal failure – dialysis

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: N. Suttrop, Berlin · S. Rosseau, Berlin***Der chronisch kritisch kranke Patient**

The chronic critically ill patient

S. Rosseau · N. Suttrop

- 266 **Einführung zum Thema: Der chronisch kritisch kranke Patient**
The chronic critically ill patient

U. Janssens · S. Reith

- 267 **Der chronisch kritisch kranke Patient aus der Perspektive des Kardiologen**
The chronic critically ill patient from the cardiologist's perspective

M. Pfeifer

- 279 **Der kritisch chronisch kranke Patient aus pneumologischer Sicht**
Chronic critically ill patients from a pneumological perspective

M. Bittinger · H. Messmann

- 285 **Chronisch kritisch kranke Patienten aus gastroenterologischer Perspektive**
Chronic critically ill patients from a gastroenterological perspective

H.P. Kierdorf

- 290 **Der Dialysepatient auf der Intensivstation**
Dialysis patients in intensive care units

T. Staudinger · P. Schellongowski

- 295 **Der chronisch kritisch kranke Patient aus der Perspektive des Hämatonkologen**
Chronic critically ill patients from the perspective of hematologists/oncologists



© K-H Krauskopf, Wuppertal

Kommunikationsdefizite bestehen auch zwischen ärztlichen und pflegerischen Personal ▶ Seite 279

Übersichten · Review articles*A. Weimann · B.R. Kern · M. Löffler · A. Sablotzki · F. Thiele · F.M. Brunkhorst*

- 303 **Der Einschluss von Intensivpatienten in klinische Studien. Ethische, rechtliche und organisatorische Probleme aus interdisziplinärer Sicht**
Enrolment of intensive care patients in clinical studies. Ethical, legal and organizational problems from an interdisciplinary point of view

Originalien · Original articles*J. Schreiber · A. Nierhaus · S.A. Braune · G. de Heer · S. Kluge*

- 311 **Comparison of three different commercial PCR assays for the detection of pathogens in critically ill sepsis patients**
Vergleich dreier unterschiedlicher PCR-Testverfahren zum Erregernachweis bei kritisch kranken Patienten mit Sepsis

Kasuistiken · Case reports*M. Hensel · R. Reinartz · R. Marnitz***319 Deletärer Verlauf einer Multiorgantuberkulose mit peritonealer Beteiligung nach abdominalchirurgischem Eingriff**

Fatal outcome of multiorgan tuberculosis with peritoneal involvement after abdominal surgery

Bild und Fall · Photo essay*D. Wichmann · H.J. Baumann · S. Kluge***323 Langzeitadaptation an chronische Hypoxämie. Klinische Präsentation**

Long-term adaptation to chronic hypoxemia. Clinical presentation

CME Zertifizierte Fortbildung · Continuing education*B. Pöttsch***325 Antikoagulation**

Anticoagulation

335 Fragebogen

Questionnaire

CME**Abstracts · Abstracts****339 Abstracts der 45. Gemeinsamen Jahrestagung der DGIIN und ÖGIIN**Abstracts 45th annual convention of the DGIIN and ÖGIIN**Verschiedenes · Miscellaneous****337 Mitteilungen der DGIIN** News of the DGIIN**369 Termine** Forthcoming meetings**372 Impressum** Imprint

Titelbild: © K-H Krauskopf, Wuppertal

Zielsetzung der Zeitschrift

Medizinische Klinik – Intensivmedizin und Notfallmedizin ist ein international angesehenes, interdisziplinäres Publikationsorgan. Die Zeitschrift richtet sich hauptsächlich an Ärzte auf Intensivstationen und in Notaufnahmen sowie an Internisten, Anästhesiologen, Chirurgen, Neurologen und Pädiater mit Interesse an intensivmedizinischen Fragestellungen.

Übersichtsarbeiten behandeln aktuelle Fragestellungen der Inneren Medizin mit intensiv- und notfallmedizinischem Schwerpunkt. Frei eingereichte Originalien präsentieren wichtige Studien des Fachgebietes und fördern den wissenschaftlichen Austausch. Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe. In der Rubrik „Journal Club“ kommentieren Experten herausragende Publikationen aus der internationalen Fachliteratur. Ein weiteres Anliegen ist die Fort- und Weiterbildung: Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar.

Alle Übersichtsarbeiten, Originalarbeiten und Kasuistiken durchlaufen einen Peer-Review-Prozess mit zwei externen Gutachtern gemäß der „Uniform Requirements for Manuscripts Submitted to Biomedical Journals“.

Aims & Scope

Medizinische Klinik – Intensivmedizin und Notfallmedizin is an internationally respected interdisciplinary journal. It is intended mainly for physicians active in intensive care and accident/emergency units, but also for internists, anesthesiologists, surgeons, neurologists, and pediatricians with special interest in intensive care medicine.

Comprehensive reviews describe the most recent advances in the field of internal medicine with special focus on intensive care problems. Freely submitted original articles present important studies in this discipline and promote scientific exchange. Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies. In the rubric „Journal Club“ well-respected experts comment on outstanding international publications. Review articles under the rubric „Continuing Medical Education“ present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review. All reviews, original articles and case reports of *Medizinische Klinik – Intensivmedizin und Notfallmedizin* undergo a peer review process with two external reviewers following the „Uniform Requirements for Manuscripts Submitted to Biomedical Journals“.

Declaration of Helsinki: All Manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Science Citation Index Expanded, Medline, EMBASE and Scopus.